
Protokoll Ratssitzung 07.09.2019

Anwesende: 
Achim L., Alfred, Angela, Andreas v.B., Andreas B., Anne, Carsten, Christian, Claudia, Dirk, 
Elisabeth, Franz, Hardy, Hermann G., Hugo, Irene, Margareta, Maria, Martin B., Martin U., 
Matthias J., Michael T., Raphael, Roland, Sonja, Thomas E, Thomas K., Ulrike, Werner H., Werner 
R.

Tagesordnung:

1. Diskussion und Beschluss über eine Attac-Strategiediskussion
2. Gründung einer Bundesarbeitsgruppe Europa
3. Ergebnisse der SoAk und der Aktionsakademie
4. Kampagne zur Sozial-ökol. Transformation: Stand, Weiterführung, geplante Aktionen
5. Bericht aus dem Ko-Kreis
6. Ziele, Inhalte und Ablauf des Herbst-Ratschlags (Vorlage Ratschlags-VG)
7. Bestätigung von BAGs
8. Feedbackrunde

TO:  angenommen

Sonstiges wichtiges:
• Überlegung ESU 2021 in D
• Wunsch: Runde ähnlich im Kokreis: “Was ist aktuell politisch relevant?“
• Achtsamkeitskonzepte für den Rat bedenken!

1. Diskussion und Beschluss über eine Attac-Strategiediskussion

Aus der Diskussion
• Nur an einem inhaltlichen Thema sehr problematisch, sehr negative Erfahrungen; teilweise 

Einigung auf Thema, das in der Diskussion nicht mehr ‚aktuell‘ ist
• Diskussion soll auf Ratsklausur November großen Raum einnehmen 
• Bewegungs- und Bündnisstrukturen spannender Punkt
• Wunsch: gemeinsames in den Vordergrund stellen; verbindende Klammer
• Aufruf 20.9.: Verbindung zur Globalisierungskritik fehlt!
• Gemischtwarenladen, schwer auf gemeinsame Linie zu bringen. Generationenproblem.
• Was ist mit  Junges attac? Mach mit bei attac? Gruppenumfrage geworden?
• es werden keine Namen im Protokoll genannt ausser wenn es aus bestimmten Gründen 

wichtig ist: Meiste schon gesagt. Adressaten bzw. tiefgreifenden strukturellen 
Veränderungen.

• Problem: Nur sektorale Strategien, keine weitreichenden gesellschaftlichen Veränderungen.

Beschluss:
Der Rat befürwortet, dass die Strategie-PG (Werner Heinz, Thomas Köller, Dani Dörper, 
Marie-Dominique Vernhes, Michael Tellmann, Margareta Steinrücke, Thomas Eberhardt-
Köster) für die Novemberklausur des Rates am 09./10.11. eine ausführliche Diskussion 
vorbereitet,  

• die eine Analyse der aktuellen Bewegungen und aktuellen politischen Situation 
• die aktuelle und gewünschte politische Rolle von attac



• sowie strategische Themenfelder und Handlungsoptionen 
enthält.
Dazu sollen die Ratsmitglieder rechtzeitig ihre Vorschläge an die PG senden.

2. Gründung AG Europa

Beschluss: Wird vertagt. Die PG  soll ein Positionspapier als Grundlage vorlegen. 
Gewünscht sind Klarheit zu Umgang bei Überschneidungen mit anderen AGen und ein 
klare Bekenntnis dazu zunicht-konsensualen Positionen wie Brexit oder EU-Austritt.

Beschluss wurde angenommen

→ Verantwortliche Kleingruppe: Raphael, Roland, Hardy

Diskussion:
• lder Moderator stellt die Kriterien der Anerkennung vor. (Abgrenzung zu 

Arbeitsbereichen bestehender AGs)
•  Der Antrag, die PG Europa als Teil der AG Internationales zu integrieren,  stösst auf 

deutliche Ablehnung.
• Kernprobleme: Absatz zu „Europa ist ein Querschnittsthema“ – es wird moniert, dass

dies Belange anderer AGs beträfe („Parallel-Struktur“)
• Umgang mit dem Fact Sheet P der AG Jenseits des Wachstums 
• EU-Austritt ist nicht im attac-Konsens
• Pro-Brexit ist nicht im attac-Konsens
• Hinweis: Ursprüngliche Idee, Diskurse zu Europa und verschiedene Positionen zu 

bündeln

3. Ergebnisse der SoAK und der Aktionsakademie

Bericht SoAK: Dirk
• Mit Abstand die beste (aus seinen 5 Jahren): Begebenheiten und andere Formate. Soll noch 

ausgebaut werden.
• Viel  junges Publikum

Meldungen aus dem Rat:
• Spezifische Stärken: ‚Wir machen das alles ganz gut. Es reicht, Sachen einbetten zu 

können.‘ → wollen das wieder machen
• FFF – großartigster Beitrag !
• Es wurde das   Verbindende aller Beiträge der SoAk vermisst/ 
• Potpurri von unterschiedlichen Themen (Foren)

Bericht Aktionsakademie (Achim L) 
– gut gelaufen. Anzahl niedrig. (120 Anmeldungen + Tagesgäste)
Nächstes Jahr (2020): wahrscheinlich Darmstadt
→ Mehr Achtsamkeit Wurde umgesetzt. Tipp sowohl für Ratschläge / Rat

Kampagne SÖT – Stand, Weiterführung, geplante Aktionen
• Passiert nix mehr auf der Mailingliste. 
•  Zur Zeit liegt der Schwerpunkt nur noch auf Verkehrswende:Einfach.Umsteigen
• Gesamtdiskussion findet aktuell nicht statt



Alfred: Kurze Info zur Tagung 10./11.10. zu Finanzierung SÖT

Thomas E-K. zur Verkehrswende / Mobilitätskampagne
• Materialien: Flyer und verschiedene Postkarten, weitere folgen
• Aktivitäten: Jahreshauptversammlung Daimler 2019
• Anti-IAA Proteste. Freitag 13.09. Diskussionsveranstaltung für gemeinsame 

Kampagnenpunkte, 14.09. Protest, 15.09. Sand im Getriebe, 16.09. Pressekonferenz
• Herbst: bundesweite Aktion Verkehrsministerium.
• Vorschläge: Aktionen für RGen (20.9. Global Strike Day – Parking Day), Fahrrad- 

Schablonen, Parkplatz Umgestaltung, Autowerbung umgestalten. (Attac OS)
• In Vorbereitung: Handel und Güterverkehr . 

Rückfragen: 
• Wie weiter mit Verkehrswende | freier öffentlicher Nahverkehr? DB?
• Krieg und Frieden soll als Querschnitts-Thema stärker sein! Bei Verkehr leider völlig 

draußen geblieben. (Militär Vorrang vor Personenverkehr) | Immer mitdenken
• Ergänzung: Lähmende Debatte Echtzeitvernetzung (‚selbstfahrende Mobilität‘) vs. 

Öffentlicher Verkehr überall (dauerhaft nicht unter einem Dach)
• Warum nur das eine Thema Verkehrswende?
• Anzeichen gesehen: Wir sind nicht auf Höhe der Zeit der Diskussion bei Digitalisierung.
• Nachfrage: Kreuzfahrtschiffe und Flugverkehr? - Nicht so prominent. Stärker in den Fokus .

5. Kokreis-Protokoll

Bericht: Thomas E-K.
Letztes Protokoll noch nicht veröffentlicht.

Themen der letzten Sitzung
Regionalgruppen (Auswertung) 
Austausch Wissenschaftlicher Beirat
IAA-Proteste
Klimastreik-Wochen
Demo 24.8.
Gemeinnützigkeit
20 Jahre Attac Deutschland (2020)

→ Zahlen RGen etwa gleich. Einige  neue junge Gruppen, ihnen separates Budget beschaffen. 
Leichte Verlagerungen.
PDF-File an Rat und Herbstratschlag schicken: Andreas van Baaijen
Austausch Wissenschaftlicher Beirat
→ Umgang miteinander und Geschlechterverhältnis, keine jungen
→ Strukturen ändern?

Rückfrage: Papier Globalisierungskritik? → Wiss. Beirat Diskussionen zu China und 
Digitalisierung. Positionen gehen weit auseinander
Warum Rat nicht weiter einbinden? Der WB ist noch dabei sich neu aufzustellen
Publikation? Hängt in der Schwebe, eher nein.

Dirk: 20 Jahre attac: Hugo, Dirk, Sonja und Bundesbüro. Ehrenamtliche sollten die Themen 
bestimmen. Aufforderung zur Mitarbeit.  



Interessierte können sich an Andreas van Baaijen melden. →Neu dabei  Carsten Malchow,Roland 
Süß, Ralf Liebers
Montag 13 Uhr TK
→ Carsten M.: Weiter für eine Chronik, kann irgendeine Form haben?
Die Konzept für eine Chronik von Attac wurde diskutiert und keine Einigung in der Kürze Zeit 
gefunden. Auf nächster Ratssitzung bitte auf die TO

Herbstratschlag (Sonja)

• Vorläufige TO kam Anfang der Woche. 
• Fixpunkte: Wahlen, Haushalt, Berichte.
• Thema Freitag: Rechtsentwicklung in (Ost-)Deutschland, Sonntag: Digitalisierung.
• Neuerung: Samstag 10:45-11:45: Frauenplenum (geschützter Raum). Zeitgleich soll  nichts 

anderes ‚Wichtiges‘ stattfinden.

• Problem: was machen die Männer in der Zeit? Kritische Diskussion, ob ein Männerplenum 
legitim sei. Ja, es wird ein Männerplenum statt finden  Vorschläge an ratschlag@attac.de 

• GESUCHT: Protokollant*innen (Maria)
• Bewerbungen für Rat/Kokreis als Word-Datei bis 22.9. an ratschlag@attac.de
• Anträge bis 13.9.
• Kokreis/Rat Bericht vorab.

Eventuell Formulierung in der Einladung  überarbeiten.
Rats-VG erstellt Bericht für VV 

7. Anerkennung bundesweiter Arbeitsgruppen

Anmerkung: Hardy – zukünftig immer Stärke der Gruppen benennen!

AG Solidarische Ökonomie – es gibt sie nicht mehr. Aberkennung.

Die AG Arbeit Fair Teilen wird bestätigt.
Die AG Bildungskoordination wird bestätigt.
Die AG Finanzmärkte und Steuern wird bestätigt.
Die AG Genug für Alle wird bestätigt.
Die AG Jenseits des Wachstums wird bestätigt.
Die AG soziale Sicherungssysteme wird bestätigt.
Die AG Welthandel und WTO wird bestätigt.

Die EKU-AG ist leider etwas eingeschlafen.  Es wird  ein AG-Treffen auf dem  Herbstratschlag 
geben. Ein Bericht wird es zur nächsten Ratssitzung geben

Beschluss: AG EKU (Energie, Klima und Umwelt) verschieben.  angenommen.

8. Feedbackrunde

mailto:ratschlag@attac.de
https://www.attac.de/fileadmin/user_upload/Gremien/Rat/Berichte/20190902_AG_Welthandel_und_WTO.pdf
https://www.attac.de/fileadmin/user_upload/Gremien/Rat/Berichte/20190902_AG_Soziale_Sicherungssysteme.pdf
https://www.attac.de/fileadmin/user_upload/Gremien/Rat/Berichte/20190901_AG_Jenseits_des_Wachstums.pdf
https://www.attac.de/fileadmin/user_upload/Gremien/Rat/Berichte/20190903_AG_Genug_fuer_Alle.pdf
https://www.attac.de/fileadmin/user_upload/Gremien/Rat/Berichte/20190901_AG_Finanzmaerkte_Steuern.pdf
https://www.attac.de/fileadmin/user_upload/Gremien/Rat/Berichte/20190903_AG_Bildungskoordination.pdf
https://www.attac.de/fileadmin/user_upload/Gremien/Rat/Berichte/20190830_AG_ArbeitFairTeilen.pdf
mailto:ratschlag@attac.de
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